

Toda la correspondencia al gerente, GUILLERMO DE RIVAS. Redacción y Administración: Valverde, 2. Teléfono número 2.110. Apartado de Correos, 456.

Table with subscription rates for different regions: Madrid, Provincias, Portugal, Extranjero, and Non-comprehended areas.

Número suelto 5 céntimos

25 EJEMPLARES, 75 CÉNTIMOS PARA TARIFA DE ANUNCIOS, VÉASE CUARTA PLANA NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

EL DEBATE

DIARIO DE LA MAÑANA, CATÓLICO É INDEPENDIENTE

MIENTRAS SURGE LA CRISIS

¿Será total, parcial, ó será un camelo?

ALGUNAS NOTICIAS INTERESANTES

¿Por qué?

¿Por qué la crisis que habría de resolverse el día 28 se ha diferido hasta el día 2 de Enero? ¿Por qué esta turbulencia política a la que llamó Vázquez de Mella «la degollación de los inocentes» no se ha resuelto aún?

Nosotros vamos a satisfacer la curiosidad del público con una sucinta información, sin inmiscuirnos en el fondo del asunto, sobre el que ya hemos dado una opinión desde estas columnas diciendo que se debían marchar todos cuantos forman el Gabinete ó que no se debía marchar ninguno, pues todos fracasaron por igual, sin que ninguno haya descolgado, por su desventura, entre ese cotar de infelices.

El hecho indubitable es que la crisis ocurrirá, ya que no haya ocurrido todavía, inesperadamente.

¿Qué ha motivado la tardanza?

¿Será total?

Algunas voces autorizadas proclaman la noticia de que tendremos crisis total, en vista de los acontecimientos.

Canalejas piensa plantearle al Rey la cuestión de confianza, abordando el pleito de una vez y resueltamente.

La lucha, desde que se habló de crisis, está siendo encarnizada. Los cesantes del banco azul, como jauría suelta, acosan al presidente del Consejo. Los magnates bruñen en la sombra. Un huracán de apellidos bate las mejillas de Canalejas. Y éste se ha sentido cansado y ha pensado en morir.

Pero luego ha vuelto a incendiar sus esperanzas. Haciendo como que se sacrifica, se le implorará su permanencia en el Poder. El Monarca le ratificará su confianza, dando al traste con todos los obstáculos que impiden su camino.

Y ha decidido hacer el simulacro. Por eso afirman muchos que Canalejas dará en la fecha marcada a la famosa crisis el carácter de total.

Estas maniobras no dejan de surtir excelentes efectos, a pesar de ser muy conocidas.

Además, la conducta de Burell empuja a Canalejas en su propósito.

Burell, fanfarrón.

Burell se ha declarado en franca y absoluta rebeldía contra su jefe.

Cuando se le insinuó, de fina y cortés manera, la necesidad de que evacuara su orondo sitio en el banco azul, no abatió el orgullo ni doblegó la soberbia como cualquier ministro de tres al cuarto, sino que con su fiero voz campanudo, retó:

—Yo no me voy sin motivo. ¿Que se me desautorice en la Gaceta? ¡Jamás!

Burell no ha querido resignarse a ser despedido frivolamente, al azar, para dar entrada a otro personaje. Burell no encuentra la razón de su cesantía, y protesta. Burell

quiere desbrozar el día primero de año el presupuesto que ha defendido en las Cortes. Y se ha puesto en jarras ante Canalejas, discolo y bravucón, y ha sobrecogido al jefe.

He aquí el motivo, uno de los motivos más esenciales al menos, de la tardanza que ha sufrido el planteamiento de la crisis.

Burell se irá, pero se irá en Enero, saboreado el presupuesto, y por la puerta grande.

Ha hecho bien el ilustre periodista. Su actitud gallarda ante este juego de chicos y murmurio de comadres, tiene el prestigio de la bella fantarrada varonil.

Y además ha sabido poner a Canalejas en un aprieto, cosa que nos huelga a nosotros, sus detractores.

Misterio.

En la génesis de esta crisis, ya en vías de solución, ha influido un estupendo suceso que se han callado, buenamente los periódicos.

Nosotros vamos a desbrozarlo con unas preguntas inocentes.

¿Es cierto que se ha recibido en la Mayoría de Palacio una carta de un conocido republicano dirigida al Rey, en la que se denuncia la solución a un expediente de montes?

¿Es cierto que el presidente del Consejo, condecorado de esa carta, ha reducido a la inactividad oficial a cierto ministro de su Gabinete?

¿Es cierto que la carta constituía una amenaza de revolución?

¿Es cierto que el ministro de Fomento ya no despacha como tal ministro, y que ha quedado reducido a la triste condición de esfige plantada en el umbral del ministerio de Fomento?

Sería interesante conocer todas estas embrolladas cosas, cuya trascendencia no pasará desapercibida para el lector.

El día 2, sale.

Y terminemos esta ligera información con el ya definitivo resumen de la fementida crisis que tantos disgustos, sinsabores y sobresaltos ha producido en la vida política.

Saldrán indefectiblemente Burell, Calbetón y Merino, a quienes sustituirán en sus respectivos departamentos Amós Salvador ó Rodríguez Gasset, que al fin se sale con la suya, y Alonso Castrillo, este pobre Alonso Castrillo que lleva una tremenda agonia de incertidumbres.

Así quedará constituido el ministerio de Canalejas el día 2 de Enero.

A nosotros, pese a todo, nos sigue pareciendo un absurdo esta crisis, la más polaca, la más necia, la más inepta de cuantas tenemos memoria.

Nosotros seguimos creyendo que ó sobre todo el Gobierno ó no sobra ninguno de los que se marchan.

La crisis del día 2 ya no será la crisis de los inocentes. Será peor. Será una crisis de hambre y de sed.



Ya tienen su casa los pobres.

Es posible que, a pesar del celo desplegado por las autoridades y de la extremada vigilancia, los mendigos sigan teniendo las manos pedregueñas; pero los pobres ya tienen su finca.

En el pintoresco barrio de Vallehermoso, entre unas carreteras polvorientas y unos árboles desfrondados, se alza su Asilo, el clásico, el antiguo, el típico Asilo de San Bernardino.

Allí, en la falda de la Moncloa, la única maravilla de Madrid, soleado por los primeros rayos del sol que se complacen en besar la tierra antes de la ciudad, tendrán un refugio los limosneros.

¿Es apto el local destinado a los pobres para su alojamiento? ¿Pueden darse por satisfechos los mendigos, acostumbrados a dormir al raso y no comer, con una cama modestísima en el Asilo de San Bernardino y un míserimo plato de sopa? Las precipitaciones, la urgente resolución del problema, la rapidez con que ha tenido que solucionarse, ¿pueden poner una disculpa en ciertas deficiencias?

Las calles de la villa estaban pobladas de tribus mendicantes. En cada esquina nos asaltaba la sarmentosa mano de un pordiosero demandando piedad. El vago con su insolencia, el golfo con su estulticia, el bo-



hemio con su cinismo, quitaban muchas veces el pan al verdadero menesteroso.

¿Servirá la labor emprendida tan noblemente para limitar estos abusos?

Por lo pronto, ya tienen finca los pobres de Madrid.

LOS DORMITORIOS RESERVADOS A LOS POBRES, SON AMPLIOS, FRIOS Y NUMEROSOS.

Frente a frente, separados por la carretera, deslindeados por unas vallas, están los dos grupos del Asilo de San Bernardino. Pequeñas puertas de madera abren la entrada.

Es el de la izquierda el destinado a la sección de mujeres.

Unas viejecitas arrugadas, nostálgicas, paupérrimas, se albergan en él.

Cuando muy de mañana hemos llegado el hábil caricaturista y el que suscribe, don Antonio Marín, encargado especial del Asilo, nos ha recibido.

No quiero pasar adelante sin anotar un profundo reconocimiento a este empleado inteligente, cuya amabilidad y cortesía agradezco mucho.

El Sr. Marín tuvo para nosotros deferencias y atenciones exquisitas. Desde estas columnas le enviamos nuestra gratitud leal.

El Asilo en cuestión—apresáramos a decirlo—no reúne las condiciones obligadas para asilar. Fué construido con las rapideces del momento y aquellos descuidos que exige la improvisación para hospital de sangre cuando las guerras fraternas de Cuba iban nublando las glorias españolas. Podría llenar tal objeto en días tan desventurados, más hoy es alojamiento mezquino.

Todo él es planta baja, y aunque el sol filtra espaciosamente sus hebras de oro por las ventanitas altas, la humedad rezuma por las paredes y cuelgan del techo los goterones.

Hay en este departamento dos grandes naves, con 34 camas cada una, otras tres más pequeñas que contienen 22, comedor, almacenes, cocina, oficinas, enfermería y capilla.

Los dormitorios tienen el techo de madera, con las vigas al descubierto. Los obreros cuidan ahora de cubrirlas discretamente, arrancar las telarañas y remendar las desconchaduras. Los pisos son de baldosas, frías baldosas que desprenden un helor mortífero.

El deseo de buscar inmediato acomodo a los mendigos ha hecho que se habiliten estas dependencias, verdaderamente insalubres para la flor del rigoroso invierno.

No basta con que las camas sean muelles, limpias, con mantas confortables para calmar el frío que en las salas se siente; fuera menester una calefacción completa, y para evitar la malsana humedad, haber buscado alojamientos en pisos altos.

El comedor, la cocina, las dependencias donde la vida es pasajera y se entretiene el cuerpo solamente algunas horas, pueden estar a ras de tierra; pero los dormitorios requieren pisos elevados, a los cuales no llegan las emanaciones luviales.

EL COMEDOR PROVISIONAL, EL COMEDOR DEFINITIVO, LA COCINA Y LA ENFERMERIA.

Separados por los patios, en los que se re- fuercen unos arbutos secos y esqueléticos, se levantan las otras dependencias. Esto es un mal y un bien.

Unos patios con verdura, con flores lozanas, con surtidores misteriosos, con trinos de pájaros, serían unos patios alegres, y su alegría iría dejando en las mustias almas de las viejas un sedimento de esperanza. Los tristes patios del Asilo de San Bernardino, empedrados de guijos, solitarios y devastados, tienen ambiente funeral, y no hay en ellos una flor roja para arrancar una espina del corazón de estas pobres ancianas, abandonadas a la ventura y la casualidad.

Triste es también el comedor que hasta estar terminado el definitivo se ha improvisado en los almacenes. Dos ringlas de mesas blancas, cuatro de bancos, unos ventanucos en la parte altísima de los muros, y frío, el frío que por todas las saias cubrebra con una maldición.

La cocina es amplia, despejada. Se está montando a la moderna. Sin duda será uno de los mejores compartimientos del Asilo.

Tampoco es malo el lavadero, otra pieza ventilada y conforme.

Aparte la deficiencia ya indicada de la humedad y el frío, la enfermería de urgencia puede satisfacer las primeras necesidades de los enfermos.

La capilla tiene el aspecto de una candorosa ermita aldeana. Falta un ciprés, un olivo y unas roquedas. Diariamente se dice misa, y a oír acuden devotamente las pobrecitas desamparadas.

LA VIDA AL AIRE LIBRE. LAS VIEJAS SECANDOSE CARA AL SOL Y MIRANDO AL CIELO.

Hemos recorrido todas las dependencias, y al salir de la capilla encontramos las asiladas formando un pintoresco grupo a la puerta del lavadero.

Visten limpiamente, con esa limpieza uniforme de los asilos.

Nuestro amable acompañante nos explica cómo llegaron aquellas mujeres.

Eran unas miserables mendigas, astrosas y sucias que los guardias recogieron de la puerta de un templo, ó en los desmontes del Observatorio. Las llevaron al Laboratorio municipal. En el campo de desinfección vivieron en caravana dos días. Desinfectadas y curiosas, con las fruncidas haldas de percal, los mantones nuevos y los pañuelos de pita, fueron trasladadas, por último, al Asilo de San Bernardino.

Algunas han protestado. No quieren estar guardadas por las vallas del Asilo.

Cuatro guardias municipales averiguan si, efectivamente, tienen domicilio ó familia. De resultar cierto, se pedirá a éstas que pasen a recoger a la mendiga, y una clara mañana saldrá del refugio, acompañada de su hermano, su hija ó su nuera, con la fruncida halda de percal y el mantón nuevo.

Las que queden allí seguirán viviendo al aire libre, cara al sol y mirando al cielo.

—La vida al aire libre es más higiénica—dice el Sr. Marín.

—¿Y los días crueles del invierno en que llueve ó nieva?

—El encargado titubea un momento.

—Entonces—añade—no saldrán del dormitorio.

—¡Pobres viejecitas, encerradas en aquellos húmedos y destaralados dormitorios!

EL DEPARTAMENTO DE HOMBRES. LOS TALLERES.—LA ESCUELA.

A la derecha de la carretera, simétricamente con el de mujeres, está instalado el departamento de hombres.

Se repiten aquí parecidas habitaciones, mas unas pequeñas barracas alineadas en



formación ferri que son ocho talleres: zapatería, mecánico, carpintería, academia de música, tipografía, sastrería, vidriería y espartería.

En cuerpo aparte se levanta la escuela, perteneciente a un grupo escolar, pero con

ABORDANDO UN PROBLEMA

El cunerismo se extiende por Galicia

BREVE RESEÑA DE UN CACICATO

ANTES

Un día cayó sobre la región gallega todo un bando de rapaces avechuchos.

Los avechuchos, como el cuco clásico, empollaron sus hijos en el nido ajeno. No habían nacido en Galicia, ni tenían allí intereses del espíritu, ni estaban ligados a la tierra por vínculo alguno. Eran sólo condottieros, usurpadores. Y allí pusieron la planta y allí asolaron toda sinceridad y toda fragancia.

Esto hicieron los Gasset en la Coruña. Apoyados por El Imparcial, periódico el más osado, el más incierto, el más cacique, cuya rancia historia es todo un símbolo de audacia, sostenidos en Madrid ante los complacientes y mediocres jefes de Gobierno, amparados de todo ataque, impuestos a la fuerza por el poder soberano de la tetra impreza, han constituido los Gasset una casta de fieros detentadores, cuyo ilegítimo cetro no ha sido roto hasta el día, aunque ya se va quebrando en fuerza de blandirlo despiadadamente sobre los lomos humildes de un manso pueblo, que va despertando por fortuna.

Políticos sin fulgor personal, que no han dejado una obra a su paso por las altas magistraturas, prevalecidos en su alcurnia de amos de un periodismo versátil, han engendrado en la Coruña un caciquismo infausto, como verdaderos oligarcas en un régimen falso, atropelladores de toda sinceridad, agostadores de todo esfuerzo fecundo.

No sólo no dejaron crecer la hierba, sino que la segaron con su propia hoz. Nada hicieron por los múltiples distritos que han representado en Cortes. Alguno de ellos sobre cuya existencia fulmina su eterna amenaza un río revoltoso, todavía no ha sido acariciado con una limosna de piedad, encauzando las aguas siniestras, que barren las casas y anegan los sembrados.

Nada les debe Galicia. Son forasteros egoístas que andaron allí para explotar, no para producir, ejerciendo dominio de señores feudales.

Por fortuna, los vasallos se van sintiendo ya ciudadanos libres, y empiezan a resquebrajar las cadenas que aherrajan sus brazos.

Nosotros, que hacemos política sincera y honrada, queremos recoger en un artículo la palpitation angustiosa de un pueblo que quiere redimirse.

AHORA

Desconocemos el resultado postrero y definitivo, pero nos basta lo que trae fuerza de suceso político.

Dicen que en el distrito de Santa María de Ordenes, en los mismos alrededores de la Coruña, está a punto de ser consumada una alreanta.

En este distrito luchaban como candidatos al acta dos hombres. El Sr. Wais, gallego, encariñado con aquellos agros tristes y fuertes, condecorado de sus necesidades, nostálgico de una futura bienandanza para el terruño amado. Y el Sr. Chapaprieta, un levantino pasante de bufete, que jamás pensó en Galicia como no fuera para exportarla, detentando un acta por medio de la violencia.

Entrada por el Asilo. Hasta ahora la viene usufructuando un orfeón madrileño.

Una de las dependencias mejor montada es el salón de aseo. Lo componen 39 magníficos lavabos de mármol con agua corriente.

Los patios son también grandes y tristes. La tristeza es una intensa nota de la casa de los pobres. ¡Allí, donde hace falta tantísima alegría!

En el Asilo se está instalando la luz eléctrica y se efectúan otras mejoras de importancia, tan útiles que la falta de ellas parece, más que un desgaste del tiempo, un descuido de las autoridades.

Los asilados son viejos ó enfermos.

Los mozos, una vez mudados de ropa, se enviarán a la prestación personal. Algunos de ellos, los de mejor comportamiento, volverán al asilo empleados de fábulos ó porteros. Estos tendrán comida, casa y una pequeña gratificación, que oscila cada mes entre ocho y diez pesetas.

También los viejos viven a campo libre.

EN EL ASILO SE VIVE METODICA Y PULCRAMENTE

Cuando el sol empieza a iluminar con sus primeros tientos rayos los patios del Asilo, los reformados mendigos se levantan.

A las siete de la mañana se les sirve la sopa. A las doce, cocido y pan. Por la noche, un plato de arroz, de patatas hervidas ó de habichuelas estofadas. Tres veces por semana, a más de las fiestas y los extraordinarios, se añade carne en la cena.

El día lo pasan los pobres agazapados sobre los guijos de las aceras. Nada pueden contarse los que viven juntos y no aletean por las calles de la ciudad.

Esta es la melancólica existencia de los asilados.

ALGUNOS DEFECTOS FACILES DE REMEDIAR.

Hemos terminado la visita. Del Asilo de San Bernardino salimos molinos y cabizbajos. Nos produjo cierta complacencia ver las viejas y los ancianos que antes vimos haraposos y llenos de lacra por las calles, importunándonos con sus exhibiciones dolorosas y sus peticiones lastimeras, limpias, aseados y sanos tomando placidamente el sol. Pero nos apenó un poco aquellos dormitorios fríos donde las gotas de agua van hilando un filón de las vigas al suelo.

Los pabellones destinados a empleados y sirvientes están rodeados de maticos cubiertos de verdura. Sube arañando las paredes la hiedra, y a las puertas, sobre un salvedizo, tejen las parras sus encajes de hojas.

¡Oh, qué bellos serían estos patios con plantas y flores!

Las oficinas tendrán estufas, y el suelo,

El contraste, rudo, tremendo, salta a los ojos. ¿A quién votaría el pueblo, el ingenio que anhela su resurrección? ¿Al levantino audaz, ó al gallego prócer y amigable?

El Sr. Wais estaba protegido por el señor Lombardero, honra legítima de aquellas tierras, en las que nació y vivió, y a las que ama. El Sr. Chapaprieta estaba protegido por D. Rafael Gasset, divorciado de la región, cacique, ridiculo tirano, a quien solo sostiene la fuerza de El Imparcial, ya que sus propios méritos no le hayan dado la menor categoría.

Los dos bandos, el bando de los sinceros, de los conscientes, de los legítimos, de los que tienen derecho a triunfar por el corazón y por la estirpe, y el bando de los intrusos.

En Santa María de Ordenes se ha dado la batalla. El pueblo ha volcado sus votos por el Sr. Wais. La astucia, la violencia, han volcado sus desmanes por el Sr. Chapaprieta. El pleito está pendiente todavía. Probablemente el Tribunal Supremo de Justicia interpondrá en el asunto.

¿No es hora de que haya llegado el momento de la vindicación?

A nosotros nos tiene sin cuidado el haziz político de los combatientes. Igual nos da que sean liberales ó conservadores. Todos son enemigos en la idea. Pero no deseamos esa otra gran cuestión, la que divide a los hombres en legítimos é injustos y a los políticos en mandatarios y detentadores.

El cunerismo vive en Padrón, en Noya, como planta llena de arraigo. Ahora en Santa María de Ordenes ha querido retoñar con un brote infausto. ¡Que la alta autoridad del Tribunal Supremo consagre en fallo austero la voluntad de unos labradores que ansian la libertad!

DESPUES

De un modo u otro, el poderío del cacicato está llamado a desaparecer.

Las elecciones generales fueron todo un desplomamiento. La casta gassetista sufrió un rudo golpe. En Arzúa fué derrotado un cunero. En Ordenes falló políticamente el pobre Sr. Prieto Merá. En Noya tuvo que presentarse con todos sus arreos el propio caudillo del bandidaje politiquil para ganar la elección.

¿No significa esto una aurora de emancipación legítima?

Ahora, si vencen los caciques en Santa María de Ordenes, será una victoria sombría, trágica, precursora de una derrota absoluta en los días venideros.

Y así debe ser. La insinceridad política va desapareciendo de España, lenta, pero generosa y bravamente.

Eos despotismos hueros, sostenidos con el artificio del periodismo gárrulo y de la brutalidad, aprovechando momentos débiles y ocasiones poco haldagas, están llamados a desaparecer.

La región gallega, y con ella todas las regiones españolas, sienten en sus entrañas una sacudida de virilidad, y en sus campos libres se insinúan ya pujantes las luces de un incendio auroral.

HAMLET

Mil misterios, mil fantasías y mil caballos

Zaragoza 30.—Esta noche ha sido detenido por la policía en la calle de Alfonso un caballero de porte distinguidísimo.

Comunicada al gobernador la detención, se comunicó inmediatamente con el ministro de la Gobernación.

Se guarda la más absoluta reserva acerca de la captura.

El gobernador ha manifestado a los periodistas que se trata de un servicio importantísimo el que acaba de prestar la policía, y del que dará mañana toda clase de detalles.

Una vez que el gobernador terminó de conferenciar con el Sr. Merino, el detenido fué conducido a la cárcel en un coche, custodiado por varias parejas.

La fantasía popular se ha desbordado haciendo mil comentarios.—P. A.

EL "ALFONSO XII"

Coruña 30.—Precedente de la Habana ha llegado hoy a este puerto el vapor de la Compañía Transatlántica Alfonso XII, sin novedad.

Encantados de la vida

Lisboa 30.—El ministro de Negocios extranjeros recibió oficialmente a varios representantes de la Prensa extranjera para decirles que reina la mayor tranquilidad, que la situación económica es buenisima, que la más perfecta disciplina existe en el Ejército y la Marina, que no hay la menor excoición, y que, a pesar de lo que aseguran los enemigos del actual Gobierno las elecciones se verificarán en el mes de Abril próximo, en medio de la mayor independencia.

Además, dice que la dirección de Telégrafos tiene órdenes para ejercer cierta censura contra las informaciones inexactas. Terminó desmintiendo que el representante de Inglaterra haya reclamado la presencia de un barco inglés en el Tajo.—Fabra.

ROMA

Los diplomáticos ante Su Santidad. Noticias de España. Peticion del Gobierno griego.

Roma 30.—El Papa ha recibido esta mañana al Cuerpo diplomático.

Este felicitó a Su Santidad con motivo del año nuevo.

El Sumo Pontífice hizo presente su agradecimiento, dando luego su bendición apostólica a los diplomáticos.

El presidente del Consejo de ministros ha recibido una comunicación oficial, transmitida por la vía diplomática, procedente del ministerio de la Guerra en Atenas, en la que se solicita que Italia envíe a aquella nación algunos oficiales del Ejército para que auxilien las tareas de organización de la nueva policía.

EL INDULTO DE DURAND

Lo piden desde el Havre y desde París.

El Havre 30.—En un mitin muy numeroso que se verificó en esta población, se acordó pedir al Sr. Fallieres indulte a Durand.

París 30.—La Unión de los sindicatos del Sena ha publicado un manifiesto invitando a los trabajadores a que el día 1.º de Enero acompañen a los consejeros obreros que irán a visitar al presidente de la República para pedirle el indulto de Durand, condenado a muerte por la Audiencia de Ruan.

Portugal

Graves rumores.

Londres 30.—Se asegura en los círculos políticos que en Portugal ha surgido una revolución, sin que se determine el sentido de la misma.

Lo más que se dice en especial es que los iniciadores del movimiento son las primeras juntas revolucionarias, que no están conformes con la marcha actual de los asuntos de gobierno.

También han llegado a Francia.

París 30.—El diario Le Temps ha recibido un telegrama de Lisboa en que se da cuenta de haber estallado la revolución. En las esferas del Gobierno no se tiene confirmación oficial de la noticia.

¿Intervención de Inglaterra? Londres 30.—Una nota comunicada a los periódicos acerca de los rumores circulados

en el extranjero referentes a la situación en Lisboa, dice que Foreign Office no había recibido hasta las once de la mañana ningún despacho del ministro del Interior de Portugal indicando que fuese crítica la situación en la capital lusitana ni petición alguna de envío de buques de guerra ingleses a las aguas del Tajo.

Defendiendo la salubridad pública

Lisboa 30.—Los reservistas del regimiento de Infantería núm. 27, de guarnición en Funchal, han sido llamados a filas con objeto de mantener el orden en la isla.

POETAS

NIDO DE ASPIDES

Aquí, en mi corazón, aquí está el nido en donde, entre brutales dentelladas, se besan sus cabezas trianguladas con un amor bestial. Aquí han parido,

en un nido viscoso y retorcido sus repugnantes crías jaspeadas

Desde Nueva York

Crisis del partido republicano
Como se sabe, hace ya algunos meses que se hizo visible una profunda escisión en el partido republicano...

Conviene advertir, antes de seguir adelante, que la escisión republicana no ha llegado hasta el extremo de que el partido se divida en dos fracciones independientes...

Los insurgentes justifican su hostilidad a la política de la Vieja Guardia, diciendo que es necesario que el partido republicano tome la iniciativa de leyes que reglamenten más estrechamente el funcionamiento de los trusts...

Punto importante de divergencia entre una y otra fracción del partido republicano es el referente al control federal sobre los recursos naturales de los Estados...

Respecto a la ley aduanera en vigor, Roosevelt ha declarado que debe ser modificada moderada y paulatinamente.

Ante la creciente división del partido, el Presidente de la República, Mr. Taft, ha procurado, en más de una ocasión, restablecer la perdida unidad...

Naturalmente, a medida que iba acentuándose la escisión republicana, los demócratas empezaban a obtener triunfos electorales significativos...

Y oportunamente los demócratas creyeron conveniente contestar al programa rooseveltiano de Saratoga con otro programa...

Nota interesante de la fecha ha sido el triunfo de un diputado socialista en Milwaukee, ciudad de más de 400.000 habitantes...

Por todos los respectos, pues, las elecciones de anteaer tienen significación trascendental para el porvenir político de los Estados Unidos...

DESCANSEMOS QUE NO ES EL COLERA

No es el colera. Condecorado. Precauciones. Preguntado el prefecto de policía por el Ayuntamiento acerca de un caso de enfermedad sospechosa y defunción ocurrida en el cuarto distrito de París...

El doctor Moure, médico de Burdeos, ha sido nombrado caballero de la Legión de Honor. El Sr. Briand, presidente del Consejo de ministros, ha dado órdenes severísimas al prefecto de policía para la proyectada manifestación del día 1 de Enero...

Explosión de un polvorín. Ocho muertos. Gand 30.—Esta tarde ocurrió una explosión en el polvorín nacional de Wetteren, quedando destruido parte de éste.

Como faltan muchos obreros, se teme haya numerosos muertos. Gand 30.—Ya han sido retirados ocho cadáveres de entre los escombros del polvorín de Wetteren.

Rey Soto. Desde hoy compartirá con nosotros los trabajos de la lucha diaria el insigne poeta D. Antonio Rey Soto.

Nuevo templo. Desde mañana contará Madrid con una nueva iglesia, que, merced a la generosa oferta de los señores Caviglioli, acaba de construirse en la calle de Alcalá...

Política. La cuestión de Bosnia. Viena 30.—Continúa en plena crisis la situación política, por no aparecer una solución que traiga aparejada la pública confianza.

Firma del Rey. El Rey ha firmado ayer las siguientes disposiciones: De Gracia y Justicia.—Regulando el movimiento y ascensos de los funcionarios del Cuerpo de Prisiones...

El Banco de España tendrá un edificio más. Valencia 30.—El director de la sucursal del Banco de España en esta capital y el alcalde presidente del Ayuntamiento han otorgado escritura notarial en el salón de actos del Consistorio...

El centenario de Cervantes. Una Comisión de la Academia de la Poesía Española ha visitado al Sr. Canalejas para solicitar la ayuda oficial a la idea expuesta por don Mariano de Cavia...

Nuevos Arquitectos. Se les ha concedido título de arquitecto a los siguientes alumnos de la Escuela Superior de Arquitectura que en los últimos exámenes demostraron su suficiencia...

Mercado de Carnes. Dia 30 de Diciembre. Vacas.—Precio: de 1,52 a 1,70 el kilogramo. Corderos.—De 1,55 a 1,70.

LABOR DEL GOBIERNO

Los Presupuestos para el año 1911. Ayer publicó la Gaceta de Madrid la ley aprobatoria de los presupuestos generales del Estado español para el año nuevo.

Este número de la Gaceta es una especie de aguinaldo, y debiera ser repartido gratuitamente en todos los hogares españoles. En cada casa merecería ser colgado lo mismo que almanaque de pared...

Resumen General. Presupuesto de gastos. Casa Real. 8.900.000. Cuerpos Colegiados. 2.458.000. Denda pública. 409.397.511,06.

Presupuesto de ingresos. Contribuciones directas. 476.271.008,32. Impuestos indirectos. 395.000.000. Monopolios y servicios explotados por la Administración. 212.000.000.

Los Billetes de Ferrocarriles. La ley que ayer publicó la Gaceta sobre los billetes de ferrocarriles dispone lo siguiente: Artículo 1.º—La excepción contenida en el artículo 4.º de la ley de 20 de Marzo de 1900...

Aviación. Lancer se retira del concurso. San Quintín (Departamento del Aisne) 30. El aviador Lancer, que aterrizó aquí ayer, ha asistido esta mañana de proseguir su viaje a Bruselas...

Una caída con desgracia. Saint Cyr (próximo a París) 30.—Al probar un aeroplano se ha caído el teniente Caumont, de unos 80 metros de altura, resultando con ambos muslos rotos.

Este no le pasa nada. Buc 30.—El aviador Tabuteau ha recorrido hoy en aeroplano 584 kilómetros con 200 metros en 7,45 minutos, batiendo el record de distancia.

Nosotros también nos mataremos. Bony 30.—El aviador Dufour, previas satisfactorias pruebas, se ha hecho cargo ya del aeroplano adquirido por el Gobierno español.

Detalles de la caída de Caumont. Versailles 30.—He aquí cómo ocurrió el accidente de que ha sido víctima el teniente Caumont. Hallándose éste a unos 200 metros de altura, hoció algún tanto el aeroplano...

Islas Carolinas. Melbourne 30.—Los pasajeros del vapor Australien dicen que en Ponapé (Islas Carolinas), los habitantes se han insurreccionado, habiéndose sostenido ya varios combates con las tropas del Gobierno...

Se reciben esquelas de defunción hasta las cinco de la mañana, a precios económicos, en la Administración de este diario.

EL TIEMPO

Siguió el día de ayer con un frío intenso, atenuado en las horas del medio día por un sol esplendente que despejó el cielo, templando el ambiente. La presión fué análoga a la del día anterior...

Ministerio de Instrucción Pública. Negociado de Archivos. Al señor presidente de la Real Academia Española remitiendo el expediente y un ejemplar de la obra titulada Clases españolas...

Institutos. Al Excmo. Sr. D. Eduardo Gómez Baqueró para que, de conformidad con el párrafo 2.º del art. 10 del reglamento de 11 de Agosto de 1901...

Escuelas de Comercio. Al señor presidente de la Real Academia de Ciencias Exactas para que, de conformidad con lo solicitado por D. Antonio López Peres...

Universidades. Real orden nombrando auxiliar interno con destino a las cátedras de geografía práctica y experimental de la Facultad de Medicina de la Universidad Central a D. Alfonso Medina y Martínez...

Veterinaria. Al señor rector de la Universidad de Sevilla continuando en el cargo de auxiliar interno de la Escuela de Veterinaria de Córdoba a D. Juan Ortiz Redondo.

En la fiesta de Navidad. Esta tradicional fiesta se ha celebrado de un modo solemne en el Asilo de Ancianos Desamparados, Hospicio, cuarteles, cárcel, etc...

Teatro. Continúa en el Rosalía de Castro la compañía del maestro Bent. Las obras puestas en escena desde la semana pasada son: La viejecita, El salto del pastio, El Aguilón de fondo insano...

El centenario de Cervantes. Una Comisión de la Academia de la Poesía Española ha visitado al Sr. Canalejas para solicitar la ayuda oficial a la idea expuesta por don Mariano de Cavia...

Nuevos Arquitectos. Se les ha concedido título de arquitecto a los siguientes alumnos de la Escuela Superior de Arquitectura que en los últimos exámenes demostraron su suficiencia...

Mercado de Carnes. Dia 30 de Diciembre. Vacas.—Precio: de 1,52 a 1,70 el kilogramo. Corderos.—De 1,55 a 1,70.

Desde la Coruña

Reparados las averías que en el golfo de Gasconia le ocasionó un fuerte temporal, salió para Río Janeiro el día 21 el vapor Queen Eleanor. Su capitán se queda en el Hospital civil hasta curarse la fractura de una pierna...

El día 21 entraron en nuestro puerto los vapores Furst Bismarck, procedente de Hamburgo y Santander, que conducía 209 pasajeros...

Todavía no se sabe con certeza en qué sitio de la costa se fué a pique el vapor alemán Palermo. No han sido recogidos, como se dijo en un principio, más cadáveres que el de una señorita que apareció en la playa de Corrubedo...

A las siete y media del día 23 fundó en nuestro puerto, procedente de Bilbao, el vapor correo inglés Orcom, sin que durante la travesía ocurriera a bordo novedad alguna. Conducía 159 pasajeros...

El 25, a las nueve y media de la mañana, fundó en el puerto el vapor alemán Sprewal, procedente de Tampico, Veracruz, Coahuila y la Habana. A pesar de haber tenido que luchar con fuertes temporales, no ocurrió a bordo nada extraordinario.

Después de dejar 28 pasajeros de los 30 que conducía, continuó su viaje a Amberes y Hamburgo. El magnífico buque Espagne arribó a nuestro puerto a las diez del mismo día, procedente también de la Habana y Veracruz...

Por noticias recibidas el 26 se ha confirmado que en el naufragio del vapor Palermo perdieron la vida todos los que iban a bordo. Eran estos 109 tripulantes y cinco pasajeros. Los pasajeros eran el Sr. Edey (hijo del gerente de la casa Siomart de Hamburgo, armadora del buque)...

En la fiesta de Navidad. Esta tradicional fiesta se ha celebrado de un modo solemne en el Asilo de Ancianos Desamparados, Hospicio, cuarteles, cárcel, etc...

Teatro. Continúa en el Rosalía de Castro la compañía del maestro Bent. Las obras puestas en escena desde la semana pasada son: La viejecita, El salto del pastio, El Aguilón de fondo insano...

El centenario de Cervantes. Una Comisión de la Academia de la Poesía Española ha visitado al Sr. Canalejas para solicitar la ayuda oficial a la idea expuesta por don Mariano de Cavia...

Nuevos Arquitectos. Se les ha concedido título de arquitecto a los siguientes alumnos de la Escuela Superior de Arquitectura que en los últimos exámenes demostraron su suficiencia...

Mercado de Carnes. Dia 30 de Diciembre. Vacas.—Precio: de 1,52 a 1,70 el kilogramo. Corderos.—De 1,55 a 1,70.

POLITICA

Esperando el acontecimiento.

Entre los políticos reina verdadera ansiedad por conocer el resultado del Consejo de ministros que ha de celebrarse esta tarde, a las seis, en el domicilio del Sr. Cobian...

El centenario de las Cortes de Cadiz.

Ayer reunióse en el Congreso, bajo la presidencia del conde de Romanones, la Junta del centenario de las Cortes de Cadiz para tratar de asuntos relacionados con el mismo.

Un almuerzo.

El presidente del Consejo ha obsequiado ayer a los periodistas encargados de hacer la información diaria cerca de él con un espléndido almuerzo en el Ideal Room.

El Sr. Canalejas tuvo frases de gran efecto para la Prensa en general.

El Sr. Merino tuvo la atención de remitir al jefe del Gobierno dos cajas de habanos con destino al Sr. Canalejas y a los comensales.

Banquete a Canalejas.

Los periodistas que hacen información diaria en la Presidencia del Consejo de ministros obsequiarán el próximo día 3 de Enero con un banquete al Sr. Canalejas, correspondiendo así al obsequio análogo que éste hizo en el día de ayer.

Los Dispensarios benéficos.

El ministro de la Gobernación ha estado ayer en Palacio cumplimentando a la Reina doña María Cristina, que interesó del señor Merino le enterase de la marcha y funcionamiento de los Dispensarios benéficos que existen en Madrid.

Membramientos diplomáticos.

Ayer se ha firmado un decreto nombrando ministro de España en Bruselas al señor Merry del Val, sustituyéndole en la Legación de Tángier el marqués de Villalinda.

Firma del Rey.

El presidente del Consejo despachó ayer, como de costumbre, con el Rey, sometiendo a la firma varios decretos de Hacienda, por continuar todavía delicado de salud el señor Cobian.

Ministros que no despachan.

Los ministros de Instrucción pública y Fomento, a quienes correspondía ayer despachar con el Rey, no lo hicieron.

El cónsul.

Según noticias facilitadas anoche en el ministerio de Estado, hasta el día 24 se habían registrado en la isla de Madera 1.153 casos de cólera con 335 defunciones.

El acta de Laredo.

El Sr. Soriano ha anunciado particularmente al jefe del Gobierno que en una de las primeras sesiones de Cortes se ocupará de los abusos electorales cometidos en el distrito de Laredo el domingo último.

Radicales rehacios.

Los diputados radicales no se muestran propicios a acudir al llamamiento que les hizo el Comité de la conjunción republicano-socialista para esclarecer los escándalos denunciados en el Ayuntamiento de Barcelona.

La huelga.

Las noticias oficiales recibidas ayer de Barcelona acusan algún retroceso en la huelga de cargadores del muelle, señalando los activos trabajos que realizan algunos elementos, encaminados a declarar la huelga general.

Pr la tarde conferenciaron definitivamente los Sres. Canalejas y Merino sobre el estado de la huelga de Barcelona.

Acordaron enviar las oportunas instrucciones al gobernador, Sr. Portela Valladares, para que garantice la libertad del trabajo, demandada por los patronos.

Visita.

El presidente del Consejo ha visitado ayer al Sr. Cobian, con quien estuvo largo rato hablando de asuntos económicos.

Maura en Valladolid.

El Sr. Maura se encuentra en Valladolid, donde se propone pasar una temporada en casa de su hijo político Sr. Cuesta.

Acompañan al jefe de los conservadores el marqués de Ibarra, los condes de la Mortera y de los Andes.

Los conservadores del Ferrol.

En el teatro Remea, del Ferrol, se ha celebrado con gran entusiasmo una importante reunión de conservadores para expresar su adhesión a D. Eladio Mille, candidato derrotado en las últimas elecciones, por la voluntad del Gobierno.

Don Luis Morote.

Se indica a D. Luis Morote para una Dirección general de Nueva Creación en el ministerio de Fomento.

El señor Gasset.

El ex ministro Sr. Gasset, en vista del aplazamiento que ha sufrido la crisis, ha salido ayer para el campo, donde se propone pasar un par de días.

El Consejo de Fomento.

En el despacho del gobernador civil se constituyó ayer mañana el nuevo Consejo provincial de Fomento.

Se nombró una ponencia que estudie la formación de un reglamento para el funcionamiento de dicho organismo.

Al acto asistió el comisario regio.

La cuestión de confianza.

El Sr. Canalejas planteará la cuestión de confianza mañana, domingo, al despachar con S. M., y como aquella, dados los antecedentes de todos conocidos, será ratificada, el presidente del Consejo someterá a la aprobación de D. Alfonso los nombres de los ministros que han de sustituir a los salientes, y los designados jurarán mañana por la noche el día de la mañana.

Conferencia.

El Sr. García Prieto estuvo ayer en Palacio conferenciando con D. Alfonso durante largo rato.

La conjunción rota.

Los diputados de la minoría radical manifestaron anoche que hasta el día de ayer no habían estimado definitiva su ruptura

con los demás elementos de la conjunción republicano-socialista; pero que ante la solidaridad establecida con la conducta de los Sres. Azcarate e Iglesias (D. Pablo) por los individuos del Comité, estiman desvanecida toda esperanza de concordia.

Ascenso.

Entre los nuevos nombramientos de Hacienda figura el del actual interventor central, D. Carlos Vergara, que pasa, ascendido, a la Dirección de Impuestos y Propiedad.

Al frente de la Dirección de Contribuciones continuará D. Carlos Regino Soler.

Futuras combinaciones.

Todavía no resuelta la tan cacareada crisis ya se habla de la designación de personas para ocupar las vacantes de los altos cargos que aquella produzca.

Se dice que D. Luis de Armiñán, actual director de Obras públicas, pasará a la subsecretaría del ministerio de la Gobernación.

El Sr. Alcalá Zamora, a la de Instrucción pública.

Al reparto de prebendas entrarán también significados moretistas.

Reyerías políticas.

En Villanueva y Geltrú, por cuestiones políticas, un teniente de alcalde de aquella localidad ha herido a otro individuo, reinando con este motivo alguna agitación.

La crisis.

Anoche nos ha manifestado un alto personaje de la situación que la crisis anunciada sólo se reduce a las carteras de Gobernación, Fomento e Instrucción pública, que entrarán a desempeñar, respectivamente, los Sres. Alonso Castrillo, Gasset y don Amós Salvador.

La República portuguesa.

En el extranjero han circulado ayer rumores alarmantes acerca de la situación de Portugal, que se estima muy crítica.

Sin embargo, no hay noticia alguna concreta, ni aquellos tienen, cuando menos al parecer, otro fundamento que el conocimiento de que en el país vecino existe un profundo malestar y una gran agitación.

Aunque el Gobierno no tiene conocimiento oficial de que haya ocurrido nada extraordinario en Portugal, en previsión de los sucesos que se anuncian ha comunicado con los gobernadores de las provincias limítrofes para que telegrafien cuanto sepan y estén a la expectativa.

Los radicales.

Además del mitin de Valencia, donde, como hemos anunciado, se redactará el manifiesto al partido radical, y del de Bilbao y otros en la cuenca minera de Vizcaya, por el ferrocarril de la costa se dirigirán a Santander los radicales, donde se celebrará otro mitin.

El 15 de Enero el Sr. Lerroux y los diputados que puedan acompañarle irán a Alicante, y después harán una excursión a Granada, Jaén, Almería y Málaga.

La campaña se reanuda tan pronto como termine el debate en el Congreso sobre el proceso Ferrer, verificándose una serie de mitines por las poblaciones de la frontera portuguesa para terminar en Galicia.

Cumplimentando a la Reina.

La Reina Victoria fué cumplimentada ayer por el Sr. Talayo, alcalde de San Sebastián, y el capitán de Ingenieros, presidente del Aero Club, Sr. Kindelán.

UN SUICIDIO

Ayer se encontró en un banco del Retiro el cadáver de un hombre decentemente vestido que tenía un balazo en la frente.

Registrados sus bolsillos, sólo se le encontró una carta en la que dice que abandona la vida desesperado por no tener dinero para adquirir una alhaja en la joyería de Salgado, Carmen, 28, siendo tan artísticas y baratas.

EL BAUTIZO DE LA PRINCESA

En el salón Gasparini, del Palacio Real, donde se había instalado la pila de Santo Domingo de Guzmán, verificóse ayer, a las dos y media de la tarde, la solemne ceremonia de bautizar a la Princesita María de las Mercedes Borbón y Orleans.

En el fondo del salón se hallaba instalado el altar, y junto a éste el estrado destinado a las reales personas.

La Princesa fué conducida a Palacio en un coche de media gala, donde la acompañaban la condesa de París, el Príncipe Raniero y el Infante D. Alfonso.

En otro coche igual iban el Infante D. Carlos, sus hijos y el marqués de la Mesa de Asta.

Todos los caballeros vestían uniformes de gala y ostentaban varias condecoraciones.

Asistieron al acto, además de los Reyes, la Reina madre doña María Cristina, los Infantes doña Isabel, D. Fernando y doña María Teresa, los ministros de la Corona, los presidentes del Congreso y del Senado, todos los jefes de Misión que tienen residencia en Madrid, los caballeros del Torsón señores general Azcaráza y D. Alejandro Pidal, el general Riego, capitán general de Madrid, el almirante Viniegra, los jefes de Estado Mayor Central de Guerra y Marina, generales González Parrado y Cincinquí; los presidentes del Tribunal Supremo de Justicia y del Tribunal de Cuentas del Reino señores Audeca y Requejo; el primero y el segundo introductor de embajadores señores conde de Pie de Concha y Heredia, el gobernador y el alcalde de Madrid y los médicos de cámara señores Grinda, conde de San Diego y Alabern. El doctor Ledesma, presidente de la Real Facultad, no concurrió por hallarse enfermo.

También estuvieron presentes los jefes de Palacio, marqués de Viana y de la Torrejilla, general Sánchez Gómez y los señores duque de Santo Mauro, marqués de Aguilar de Campoo, duquesa de San Carlos, de la Conquista, de Píñeros, Altaga, Tovar, Alhumada, Lécera, Zaragoza y Terranova; marquesas de Aguilar de Campoo, Mesa de Asta, Rafal, Saler, Peñafior, Squilache, Moustril, Navarres, Peñafiora, de las Astillas, Macedera, Tovar, Tovar, Llanos y Puerto, y señoras Heredia y Loygorri.

De guardia estaban la marquesa de Viana, con la reina doña María Cristina; la condesa del Serrallo, con la Reina Victoria, y las de Casa-Valencia y Almodovar, con las Infantas doña Isabel y doña María Teresa, respectivamente.

En el grupo de grandes de España se encontraban los duques de Tamames, Bailén, Bivona, Tovar y Alhumada; marquesas de Velada, Santa Cruz, Peñafior, Hoyos, Mesa de Asta, Villanueva de las Torres, Portago, Tavera, Cubas y Pico de Velasco, y condes de Maceda, Velie, Guadiana y Santa Cruz de los Manuales.

Las aguas del Jordán fueron impuestas por el señor obispo de Bión, asistido de los capellanes de honor, mientras tenía en brazos a la nueva cristiana la Reina doña María Cristina y el Príncipe D. Raniero, en representación de su hermano D. Jesús.

Terminado el hermoso acto, la familia real se retiró a sus habitaciones en la forma acostumbrada, y la recién bautizada, con las personas de su acompañamiento, volvieron en los mismos coches de Palacio al hotel de la Castellana.

DE VALLADOLID

Un discurso de Maura

Valladolid 30.—Esta mañana llegaron Maura, sus hijos, el marqués de Ibarra y otras personalidades, con objeto de asistir a una cacería en el inmediato monte la Madarra.

El marqués de Ibarra y D. Gabriel Maura regresaron a Madrid en el rápido.

D. Antonio Mirra, después de descansar en el domicilio de su hijo político Sr. Cuesta, visitó, a las ocho de la noche, el Circolo conservador, cuyos salones estaban atestados de público distinguido.

El jefe de los conservadores pronunció un breve discurso, manifestando que su conciencia respondía a la historia del partido, que preferió siempre los hechos a las palabras.

No pensaba hablar—añadió—porque callar en España tiene mucho más mérito.

Por eso el partido conservador calla, dejando a otros el mero deber de la mentira.

No estamos inactivos, no olvidamos las exigencias de nuestras convicciones. Nos censuran los mal intencionados suponiendo existe complicidad por nuestra parte con lo que está pasando. No es complicidad, es sacrificio, pues la obra del Gabinete de Canalejas la considera muy censurable.

Respetamos en el Gobierno lo que es poder y autoridad, como gestor de los negocios nacionales, pero en lo demás hay entre él y nosotros un abismo y una contradicción permanente que nos separa.

Terminó anunciando para próxima fecha la protesta del partido conservador, la cual justificará su actitud actual.

Al concluir, fué el Sr. Maura aplaudidísimo y ovacionado.

Mañana, en el rápido, regresará a Madrid con sus acompañantes.—Mencheta.

“GACETA”

SUMARIO DEL DIA 30.

Ministerio de Hacienda. Ley aprobando los presupuestos generales del Estado para 1911.

—Otra fijando en 170 millones de pesetas, el cupo de la contribución territorial de todas las provincias de la Península, islas Baleares y Canarias.

—Otra reduciendo a cinco céntimos el recargo establecido por el art. 1.º de la ley de 3 de Agosto de 1907 sobre las cuotas comprendidas en los epígrafes del número 2.º de la tarifa 3.ª de la contribución sobre las utilidades de la riqueza mobiliaria.

—Otra fijando el canon que se ha de satisfacer por hectárea en las concesiones para la explotación de sustancias minerales.

—Otra fijando el impuesto que ha de satisfacerse por los billetes de viajeros de las tres clases en los transportes de ferrocarriles, billetes kilométricos y billetes circulares de primera, segunda y tercera clase.

—Real decreto disponiendo que el 31 del actual queden suprimidas en la Administración central la Dirección general de Contribuciones, Impuestos y Rentas, y en la Administración provincial las Administraciones de Hacienda y las Inspecciones de Hacienda, y que desde 1 de Enero de 1911 formen parte de la Administración central la Dirección general de Contribuciones y la de Propiedades e Impuestos, y de la Administración provincial las Administraciones de Contribuciones e Impuestos y las de Propiedades e Impuestos.

Ministerio de la Guerra. Real orden concediendo la cruz de segunda clase del Mérito Militar blanca, pensionada, al teniente coronel de Infantería D. José García Toledo.

Ministerio de la Gobernación. Real orden resolviendo las dudas que ha suscitado la interpretación de los artículos 13, 14 y 25 del reglamento orgánico de Correos de 11 de Julio de 1909.

—Otra creando en Gijón una Junta local de emigración y habilitación de aquel puerto para el embarque de emigrantes.

Ministerio de Instrucción pública y Bellas Artes. Real orden concediendo el ingreso en el Profesorado de Universidades a D. Francisco Moliner y Nicolás.

—Otra disponiendo se provea por oposición la plaza de profesor numerario de Resistencia de materiales, Hidráulica y Máquinas, vacante en la Escuela Superior de Arquitectura de Barcelona.

—Otra ídem ídem ídem. la plaza de profesor numerario de Modelado en barro, vacante en la Escuela Superior de Arquitectura de Barcelona.

—Otra ampliando hasta el 10 de Febrero del año próximo el plazo para la presentación de instancias y documentos al concurso abierto para formar la Sociedad de actores adscritos al teatro Español.

Ministerio de Fomento. Real orden asignando a la cantidad de 6.000 pesetas a cada una de las Juntas provinciales de caminos vecinales que se mencionan.

—Ley (rectificada) disponiendo que en lo sucesivo se hagan nuevos nombramientos de corredores de comercio para las plazas mercantiles donde, por existir Bolsa oficial de Comercio, se hallen establecidos agentes colegiados de cambio.

—Otra (ídem) cambiando la denominación de la carretera incluida en el plan general de las del Estado con el nombre —de la de Budia al Robledo de Pastrana por Moratilla de los Meleros a Val de San Juan—.

EL LIBRO

SANGRE ARGENTINA, por Rafael Padilla.

Este notable escritor argentino acaba de presentar a su patria un nuevo servicio con la publicación de un nuevo libro.

Sangre argentina es una colección de artículos llenos de entusiasmo y de fe en el porvenir de América. Algunos de ellos, tales como los titulados Españoles y argentinos y El vellocino de oro son verdaderamente notables. Todos ellos, además, están escritos con gran corrección y sencillez e inspirados por una adorable sinceridad.

Si Rafael Padilla no hubiera conquistado con libros anteriores—principalmente con un Español actual—una envidiable notoriedad literaria, Sangre argentina bastaría para consolidar una reputación.

Sin perjuicio de ocuparnos con mayor detenimiento de esta obra, nos limitamos hoy a acusar el recibio de ella y a augurar a su autor el éxito más lisonjero.

REGALO DE BODA, por Fernán Sacristán. Editor, Gustavo Gill, Barcelona.

Gustavo Gill, el ilustrado editor catalán, no descansa en su nobilísimo empeño de ofrecer al público una selectísima y extensa biblioteca.

La Biblioteca Emporium ha publicado ya volúmenes interesantísimos y prepara preciosas novedades morales.

El que motiva estas líneas, sin ser una novela propiamente, es más ameno que la inmensa mayoría de las novelas.

Se trata del libro del matrimonio, de las novicias, del amor, de los celos, de la ausencia, del hogar, de la soledad, de la vidueta. Todo esto da origen a 18 capítulos llenos de observación, de amabilidad y experiencia y salpicados de sabios refranes y cantares poéticos.

Regalo de boda es uno de esos libros cuya lectura distrae y absorbe la atención sin aburrir ni fatigar a un momento.

CALENDARIO DE LA FAMILIA.

Al módico precio de 50 céntimos se ha puesto a la venta el Calendario de la familia, publicación editada por la popular y simpática revista La Semana Católica.

Dicho Calendario, además de la información especial, inserta notables trabajos literarios, interesantes secciones recreativas, interesantes noticias instructivas para la infancia y cuantos recetas caseras puedan ser útiles a los padres.

DE BARCELONA

Continúa la huelga

Barcelona 30.—A primera hora de la mañana concurren al muelle de carbón más de 40 carros, viéndose en los demás muelles unos 80.

En las estaciones se paralizó el trabajo poco después de empezado.

En la de Sans hubo intentos de coacción, impidiéndolos las fuerzas de guardias de Seguridad.

Dos vapores están descargando en el muelle de carbón. El cónsul de la nación a que pertenecen los buques pidió protección a las autoridades para que la tripulación pudiera efectuar las operaciones.

Visto el propósito de la mayoría de los vocales, de desaprobar la totalidad de los presupuestos, los lerrouxistas hacen obstrucción.

El Sr. Mir y Miró defiende el impuesto de Consumos.

A las tres de la madrugada pide el orador un descanso de cinco minutos.

Después de larga discusión sobre la pertinencia de votar la totalidad del presupuesto, y en vista de que era favorable a ello la opinión, a las cinco y media de la madrugada se retiraron los lerrouxistas, y con ellos la mayoría del público, no sin causar alboroto.

Después se aprobó una proposición accidental, consignando que sólo se pagará el recargo legal máximo sobre la contribución industrial y de alumbrado, desechándose los demás extremos del dictamen.

TEATROS

MADRID

Comedia.—El próximo domingo, a las cuatro y media de la tarde, se pondrá en escena Gento y figura.

Todas las noches Gento y figura.

Apolo.—Hoy, a las tres y media de la tarde, se verificará la segunda gran función de Inocentes, en vista del brillante éxito obtenido en la primera. Los detalles de esta función se darán a conocer en programas y carteles, figurando en ellos las nuevas zarzuelas El coche del diablo y El palacio de los duendes y El trust de los tenorios.

Los precios de las localidades serán los corrientes en las tardes de los días festivos, y pueden adquirirse en contaduría.

Novedades.—Hoy, reprise de la revista El fin del mundo.

PROVINCIAS

Valladolid.—En el teatro Zorrilla siguen representándose, entre grandes ovaciones, La vida alegre y El conde de Luxemburgo por la compañía que dirige D. Manuel Velasco.

Se distinguen las señoras Piquer y Alvarez, y los Sres. Velasco, Guillot y Conesa.

La zarzuela dramática Corpus Christi y el viaje cómico Los perros de presa también proporcionan grandes llenos.

EL DIA EN EL AYUNTAMIENTO

La sesion de ayer.

Comenzó a las diez y media, bajo la presidencia del alcalde.

Se despacharon los asuntos de oficio, entre los cuales se aprobó una licencia de veinte días para el concejal señor marqués de Morella, quedando, además, enterado el Ayuntamiento de una Real orden del ministerio de Fomento aprobando las bases del concurso para las obras y saneamiento del subsuelo de la capital.

Dictamen sobre el escalafón de arquitectos.

Que d'aprobado después de rechazar un voto particular del Sr. Abellán y de amplia discusión, en la que intervinieron varios señores concejales.

Reconstrucción del Mercado de San Miguel.

En este dictamen intervinieron los señores Aragón y García Quejido, acordándose retirarse para su estudio antes de la concesión de la licencia.

Explotación de un solar y cesion temporal de terrenos.

Quedó retirado este dictamen, que propone se anuncie por concurso la explotación del solar de la casa núm. 47 de la calle de Carretas.

La misma suerte tuvo otro en que se proponía la cesion temporal de los terrenos que ocupa la Exposición de Industrias en el Parque de Madrid, al Aéreo Club para la celebración de la Exposición Internacional de Aeronautica.

A continuación se aprobaron otros dictámenes relativos a las Comisiones de Hacienda y gobierno interior.

Autorización y plantillas del Ensanche.

Después de amplia discusión quedaron aprobados dos dictámenes, referentes a la autorización para las obras de conducción de la Hidráulica de Santillana y adaptación de las plantillas del personal al presupuesto ordinario del Ensanche.

Acordóse conceder 730 pesetas a la madre de un obrero municipal muerto en accidente de trabajo, y una gratificación de 100 pesetas al padre de un obrero también fallecido por accidente.

Proposiciones.

Fueron rechazadas algunas relacionadas con la elección y número de concejales que han de formar las Comisiones: establecimientos de costumbres, de protección social y educación de niños pobres.

A continuación aprobó una del Sr. Kleisser, que pasó a la Comisión correspondiente.

Refiriese a la reforma de las ordenanzas municipales para que no se concedan licencias para carros de dos ruedas de más de dos caballerías a partir de un plazo de seis meses.

Después de algunos ruegos sin importancia levantóse la sesión.

La recogida de mendigos.

Hoy se reunirá en el Ayuntamiento varias personalidades del distrito de Palacio para constituir en sus barrios respectivos las Juntas de socorro.

Hasta la fecha van recogidos 500 pobres, verificándose ayer una buena cosecha, pues hasta el medio día se recogieron 70 mendigos en la vía pública.

Concierto de acordeon.

El funcionario municipal Sr. Yebra dió el día 29, por la tarde, un notable concierto de acordeon en el Ayuntamiento.

Interpretó escogidas obras con singular maestría ante el alcalde y varios concejales, que aplaudieron la habilidad del artista.

Religiosas

SANTOS Y CULTOS DE HOY

San Silvestre, papa; Santos Zótico y Hermeta, confesores; Santos Sabino, Penitenciano, Esteban, Panciano, Sexto, Fabián y Cornelio, mártires; Santa Columba, virgen y mártir; y Santos Molana, Donata, Paulina e Hilario, mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San Martín, y habrá misa solemne a las diez, y por la tarde, a las cuatro, ejercicios con sermón, que predicará el Sr. Belda, preces y procesion de reserva; antes de la reserva, solemne Te Deum.

En San Sebastián, a las diez, misa solemne por la Guardia de Honor, y por la tarde, a las cuatro y media, ejercicios de la reserva Te Deum. Carlos Rivadeneira; antes de la reserva Te Deum.

En el Cristo de la Salud, a las once, misa mayor, y a continuación Te Deum, por la tarde, a las cinco y media, que la novena al Niño Jesús de Praga, y predicará el padre Rodríguez.

En la parroquia de Santa María, por la tarde, a las cinco, continúa la octava al Niño Jesús, siendo orador D. Ignacio Jiménez.

La misa y oficio divino son de San Silvestre. Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora del Amor Hermoso, en San Ginés.

Espiritu Santo: Adoración nocturna.—Turno: Santo Tomas de Aquino.

(Este periódico se publica con censura.)

CHOCOLATE DE LA TRAPA
 MARCA DEPOSITADA
 FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses VULGO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

Paquetes de	Pastillas.	Pesetas.
1.º marca: Chocolate de la Trapa.....	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.º marca: Chocolate de familia.....	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.º marca: Chocolate económico.....	14	1 y 1,25

Cajitas de papirina, a pesetas, con el racion. Dos paquetes desde 50 pastillas. Por los abonados desde 100 pastillas hasta la cantidad más pedida. Se fabrica con canela, sin ella y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen taras de un kilo desde 50 paquetes. Al detal: Principales ultramarinos.

LA CONFIANZA
 Hace almoneda forzosa a precios baratísimos, de sus grandes existencias, en el local que ocupa hace más de treinta años. No comprar sin visitar este almacén. Ofrece el nuevo local a su numerosa clientela en la calle de Valverde, número 5. En la actualidad,
Luna, 11, bajo.

Magallón
 Es el sastré de señoras preferido y que trabaja más barato
 Especialidad en Amazonas
CARMEN, 7, pral.



LUIS SERRANO
 TRABADA SU MAQUINARIA AL
Paseo de Recoletos, 10, Madrid.
 Especialidad en extintores de incendios **Kustos** aprobados y adquiridos por Cuerpo de Bomberos, Banco de España, Museos del Prado, Arte Moderno, Real Academia San Fernando, Palacio de la Infanta Isabel, Hotel Ritz, etc.
 INSTALACIONES DE RIEGO
 MAQUINARIA ELÉCTRICA
 MATERIAL PARA MINAS
10. - Paseo de Recoletos, 10. - MADRID

Muebles de lujo de estilo Antiguo y moderno
 Cortinajes y tapicerías a precios reducidos
 Los precios de esta casa no tienen rival
 GRAN EXPORTACIÓN A PROVINCIAS
 ALQUILERES, Embalajes económicos

JESÚS EX-ENCARGADO DE FELIPA BOLSA-10-12
 ALQUILERES, Embalajes económicos

EL DEBATE
 PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Madrid.....	12 ptas. año, 6 semestre, 3,50 trimestre, 1,25 mes.
Provincias.....	16 > > 9 > 4,50 > >
Portugal.....	25 > > 15 > 8 > >
Extranjero	36 > > 20 > 10 > >
Unión postal.....	36 > > 20 > 10 > >
No comprendidas..	50 > > 30 > 15 > >

ACADEMIA DE ADUANAS
 Preparación teórico-práctica para oposiciones. Inmejorables resultados en todas las convocatorias. Intermedio hasta 40 plazas, siendo la única Academia que lo tiene establecido. Reglamentos gratis. Director, Manuel López Palma
Acad. Com. 66, Madrid.

A. Cifuentes-Fotógrafo
 Glorieta de Bilbao, 5.-Madrid
 Un retrato al platino entregado en el día, una peseta. 5215 POSTALES, 150 PESETAS

POR UNA PESETA AL AÑO
 El Obrero Agrícola (órgano de la Federación Nacional de Cooperativas Agrícolas y Pecuarias, que cuenta con más de 20.000 asociados). Revista mensual agrícola-ganadera y social. 44 págs. Numerosas fotografías. Experiencias agrícolas y ganaderas. Campaña de bienestar. Cultura social nacional y extranjera. Sociedades de Fomento y Pedagogía rural. Indispensable a los agricultores, ganaderos, médicos y maestros rurales. Suscripción en 1.º de año, suscripciones los números sueltos. La suscripción comienza en 1.º de año. Suscripciones los números sueltos. El pago en letras. Círculo anexo a la sede de la Dirección. Luis Sáiz y Espiell, Plaza de San Martín, 3, Madrid

BOLETIN DE SUSCRIPCION
 MADRID: Un mes, 1,25 pesetas.—PROVINCIAS: Trimestre, 4,50 pesetas.—Año, 16 pesetas.
 EXTRANJERO: Año, 32 pesetas.

FABRICA-ORBERIA
 DE SAN SEBASTIAN
 DE ORTIZ-ARAUS
 ATOCHA, 55 (al lado de la iglesia).
 MADRID
 CASA FUNDADA EN EL AÑO 1760
 Elaboración especial.—Perfección y economía.
 Los veles que elabora esta casa son de un notable resultado, que desde el principio al final con la misma igualdad.
 Especialidad en veles rizadas y de obra, de flores.
 PREMIOS OBTENIDOS POR ESTA CASA
 Exposición Nacional de Madrid (1907) MEDALLA DE BRONCE. Exposición Internacional de París (1909) MEDALLA DE ORO. Exposición de Industrias Madrileñas (1907) MEDALLA DE PLATA.
 NOTA.—Incluyen los veles, primera, 4 2/50 pts. kilo. Venta de lamparillas al por mayor y menor.

PELETERIAS LAZARO
 CASAS DE CONFIANZA
 EN
 HENDAYE (FRANCIA)
 AVENUE DE LA GARE
 EN
MADRID
 4, ESPARTEROS, 6

BOLETIN DE SUSCRIPCION

D. _____ de _____ provincia de _____ se suscribe a El Debate por _____ a _____ de 191 _____ El suscriptor,

TARIFA DE PUBLICIDAD

Primera y segunda plana: línea.	4 pesetas.	En cuarta plana, media plana. . .	400 pesetas.
En la tercera plana, ídem	2,50 >	cuarto ídem.	200 >
En la cuarta plana, línea	0,40 >	octavo ídem.	125 >
plana entera 750 >			

CADA ANUNCIO SATISFARA DIEZ CENTIMOS DE IMPUESTO
PRECIOS REDUCIDOS EN LAS ESQUELAS MORTUORIAS
 Redacción y Administración: Valverde, 2, Madrid. Teléfono 2.110.—Apartado de Correos 466.

BALNEARIO DE ARCHENA
 ESTACION DE INVIERNO
 Reconocido sin competencia para las enfermedades artríticas y reumáticas, sífilíticas, nerviosas y parálisis, herpéticas y escrofulosas, sirven también eficazmente para las eliminaciones del mercurio.
 Temporada extraordinaria de baños: 1.º de Diciembre a 31 de Marzo
 El clima es seco y la temperatura media durante los meses más rigurosos del invierno es 16º
 El gran hotel de las Termas se halla abierto y preparado con todas las comodidades para la temporada de invierno.
 Los señores bañistas disfrutan sin salir del hotel de toda clase de servicios balnearios, bajando directamente de sus habitaciones a la galería de los baños, así como de salones de lectura, billares, teatro y comedores especiales. También existe habitación en la que pueden hacer uso de los servicios del baño sin salir de la misma.
 Tanto el servicio de mesa como el de cocina, nada deja que desear, siendo sus correspondientes jefes los mismos de la temporada oficial.
 Durante la referida temporada extraordinaria se concede un descuento del 25 por 100 sobre las tarifas ordinarias, tanto en habitación como en mesa, y un 30 por 100 en abono de quince ó más baños.
 Los coches omnibus del Balneario se hallan en la estación a la llegada de todos los trenes. Aviso muy interesante.—Todo bañista, antes de ponerse en camino, debe solicitar noticias, prospectos, tarifas generales de precios, el itinerario de viaje y cuantos datos le interesen que recibirá gratuitamente, dirigiéndose al departamento de los cuatro Hoteles.
Basilio Irureta.—BALNEARIO DE ARCHENA.—Murcia (España)

Esqueles de defunción
 Y ANIVERSARIO
 En la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la madrugada.
 ESTAS esqueles se publican en todas las ediciones.
 Administración: Valverde, 2. Telf. 2.110.

ALMANAQUE Baily-Bailliere
 PEQUEÑA ENCICLOPEDIA DE LA VIDA PRÁCTICA
 500 páginas de texto. Más de 1.000 grabados.
 Mapas y láminas en colores
 DE VENTA:
 En la librería BAILY-BAILLIERE
 PLAZA DE SANTA ANA, 10. MADRID
 y en las principales librerías, papelerías y bazares de ESPAÑA Y AMÉRICA

ORFEBRERIA IMPERIAL
 DE CARLOS GARRASCO
 40, MONTERA, 40
 Especialidad en colonias extra a la violeta, a las lilas y veana, a 6 pesetas litro, y depósito del elixir del doctor Novoa, primer premio y medallas de oro en varias Exposiciones.
JOYERÍA de PÉREZ MOLINA
 28, CARRERA DE SAN JERÓNIMO, 28
 Es la joyería que presenta el más grande surtido en medallas religiosas, desde las más modestas en plata hasta las más ricas en oro y platino, ornamentadas con rica y fina pedrería.
Ornamentos de iglesia
GARCÍA MUSTIELES
 84, Mayor, 84
 Surtido especial en toda clase de artículos para el culto divino.
 PIDANSE CATALOGOS Y MUESTRAS

ALTOS HORNOS DE VIZCAYA
 BILBAO
 Sociedad anónima.—Capital social: 32.750.000 pesetas
 Fábricas de hierro, acero y hojalata en Baracaldo y Sestao
 Lingotes al cok de calidad superior para Bessemer y Martin Simens.
 Hierros pudelados y homogéneos, en todas las formas comerciales. Aceros Bessemer, Siemens-Martin y Tropones, en las dimensiones usuales para el comercio y construcciones.
 Carriles Vignole, pesados y ligeros, para ferrocarriles, minas y otras industrias.
 Carriles Phoenix ó Broca para tranvías eléctricos.
 Vignoria para toda clase de construcciones.—Cintas gruesas y finas.—Construcciones de Vigas armadas para puentes y edificios.—Fundición de columnas, calderas para desplantación y otros usos, y grandes piezas hasta 20 toneladas.
 Fabricación especial de hojalata.—Cubos y Baños galvanizados.—Latoría para fábricas de conservas.—Envases de hojalata para diversas aplicaciones.—Impresión sobre hojalata en todos los colores.—Dirigir toda la correspondencia a
ALTOS HORNOS DE VIZCAYA.—BILBAO

Se admiten anuncios y suscripciones en la Administración, Valverde, número 2

Soledad!
 C. SUAREZ BRAVO

Polletín de EL DEBATE (19)

ando: O consenties en casar á la niña con mi hijo, ó descorro el velo que cubre los orígenes de tu opulencia, á fin de que las gentes te señalen con el dedo y hasta que tu propia familia se avergüence de ti. ¿Qué te parece?

Ricardo dijo todo esto con los ojos fijos en su hermana, como el médico que después de administrar la primera dosis de una pócima, estudia los efectos en el semblante del enfermo, para ver si hay necesidad de repetirla.

Luisa se había quedado suspensa.

Las últimas explicaciones de Ricardo empezaron ya á despertar en su ánimo malestar indefinible. Ajena por ideas y por educación á las torpezas que acababa de oír, y sin haber sorprendido las analogías, que otro espíritu menos inocente y desprevenido no hubiera dejado de hallar entre la situación de su familia y la del siniestro engendro de su hermano, se hallaba en la situación de ánimo del que, presintiendo un peligro vergonzoso, repugna aún más averiguarlo que sufrir sus consecuencias. Al ver su hermoso rostro pasar alternativamente del color de la púrpura al de la azucena, el cruel Ricardo se dispuso á completar con los últimos toques su odiosa para-

dia; pero fué interrumpido por su hermana, que con acento breve y firme le dirigió estas palabras:

—Mira, Ricardo, ya que te empeñas en que tome por lo serio tus locuras, oye el consejo que te voy á dar. Sacrifica á la hija, si así le viene bien; pero que ignore siempre la verdadera situación de su padre. Los hijos no deben saber nada que menoscabe el cariño y el respeto que deben guardar á los que les dieron el ser.

Dicho esto, y con un ademán de expresivo disgusto, que obligó á Ricardo á tragarse la constatación que tenía ya al borde de los labios, la joven volvió la espalda y se alejó con paso precipitado. Algún tanto desconcertado el calavera con este arranque inesperado de su hermana, que era la misma dulzura, no hizo nada, sin embargo, por detenerla, y se quedó inmóvil mirándola alejarse y desaparecer por la puerta del salón que comunicaba más inmediatamente con sus habitaciones.

Pasados breves instantes en esta actitud, murmuró encogéndose de hombros y con risa maligna:

—Me parece que el golpe está dado. La pobrecilla lleva el dardo en el cuerpo y no se lo sacará á tres tirones.

La situación de ánimo de Luisa ni justificaba ni desmentía el juicio de su hermano. Cuando entró en su cuarto, trató ella misma de darse cuenta de la penosa sensación de que se sentía molestada, pero del examen febril á que sometió las palabras de Ricardo no pudo sacar ninguna conclusión lógica capaz de precisar su intención. La opinión que tenía formada de su padre difería de tal modo del personaje creado por la aviesa fantasía de su hermano; entre la situación de su familia y la del supuesto drama existía, según su juicio, disparidad tan notoria, que la idea de que pudiera haber relación directa entre una y otra no había asaltado su mente sino bajo la forma de nebulosa y vaga sospecha. Lo que le pare-

cia menos oscuro, era que la confianza de Ricardo miraba evidentemente á fines que no tenían nada de literarios. Su manera de acentuar las palabras en algunos de aquellos pasajes más delicados del supuesto drama; la expresión intencionada é interrogadora de sus ojos; su insistencia en determinados detalles; lo insolito, dados sus hábitos y aficiones nada literarias, de la consulta, acusaban fines é intenciones poco en relación con el objeto aparente de ella. Pero en cuanto la sospecha intentaba tomar cuerpo en su imaginación, todos los sentimientos puros y rectos de su alma se amotinaban para cerrarle el paso, creyendo que hacía una ofensa mortal á su padre por el solo hecho de someterla á juicio, aunque fuese para rechazarla. Su madre había procurado materarla siempre apartada, no sólo de las impurezas de la vida, sino también de cuanto pudiese contribuir á abrirle los ojos acerca de los medios con que don Gabriel se había levantado en hombros de la fortuna. ¿Qué podía haber de común entre el héroe del imaginario drama de Ricardo y el autor de sus días, á quien ella había mirado siempre por el prisma del respeto y cariño filial más acendrados? Además (y esta era una de las razones á las cuales su espíritu se aferraba con más insistencia, contra los asaltos de la duda y de la sospecha), ¿dónde estaba la principal analogía, la que debía constituir el enlace necesario entre las respectivas situaciones de la familia imaginaria y la familia real, es decir, el pretendiente? No sólo no tenía ella noticia de que en aquellos momentos pretendiera nadie su mano, sino que estaba segura de que lo mismo sucedía á su madre, pues atendida la clase de confidencias recientes que habían mediado entre las dos, no era verosímil que ésta hubiera dejado de indicárselo. Faltaba, pues, un personaje absolutamente necesario para que resultara la analogía. Entre el drama y la historia había esta diferencia fundamental. Esto com-

pletaba la certidumbre y echaba por tierra los capilosos fantamas evocados por la maligna y desarreglada imaginación de su hermano.

Pero á pesar de todo este trabajo silogístico del amor filial y de la razón, Luisa se sentía turbada y con el corazón oprimido. No cesaba de decirse á sí misma que su inquietud no tenía fundamento, que el drama de Ricardo era una creación caprichosa, un fantasma sin enlace ninguno con la realidad; que si era feliz antes de oírle, no había motivo para que dejase de serlo después de haberle oído; que aquella excitación de sus nervios, que aquel velo sombrío con que veía ahora cubiertas las radiantes imágenes de sus ensueños y esperanzas, eran ilusiones de otra ilusión, y carecían de sentido común; á despecho de todos estos argumentos, no volvía la dicha, ni siquiera la tranquilidad. Cuando dejándose arrastrar por el misterioso pánico de que se sentía poseída, miraba frente á frente la esfinge evocada por la confidencia de Ricardo, su corazón se oprimía más fuertemente. La perspectiva de ver á su padre deshonrado á los ojos del mundo, y sobre todo á los de Eduardo, le era de todo punto insoportable, y para conjurarla no le parecían superiores á la energía de su voluntad los más crueles sacrificios; pero inmediatamente arrojaba de sí la izquierda sospecha y volvía á encastillarse en sus optimismos, acusando su imaginación de fantástica. Así, después de una hora de sordo batallar, conseguía una tranquilidad relativa, más bien por cansancio físico que por verdadera victoria moral. Por de pronto, aquella tarde el piano quedó ocioso, é interesante libro que estaba leyendo no fué ni siquiera abierto, é fino llenzo que cubría el bastidor en que bordaba no se levantó. No hizo más que moverse de un lado para otro, sin norte fijo, procurando recobrar su serenidad á fin de que sus padres no advirtiesen nada al presentarse en la mesa á la hora de la comida, teniendo por primera vez en su vida que apelar á toda la energía de su ánimo para que el semblante no la hiciese traición. Este esfuerzo no fué completamente infructuoso. Cuando entró en el comedor, sus padres no advirtieron en ella novedad aparente. Verdad es que don Gabriel y doña Elena, cada uno por su causa, no estaban para fijarse en el semblante ni en las acciones de los demás. El primero, preocupado siempre con las consecuencias posibles de la demanda de don Bruno, continuaba encerrado dentro de sí mismo, y doña Elena, alarmada al ver á su marido tan silencioso y taciturno, concentraba en el estudio de las causas que pudieran serlo de aquella mudanza la atención que habría necesitado para advertir diferencias más ó menos sensibles en el gesto y en las maneras de su hijo.

En cambio Ricardo no dejó de observar de reojo á su hermana en todo el curso de la comida. Por de pronto, sus esfuerzos por animar la conversación entre los dos resultaron infructuosos, y eso que visiblemente Luisa hacía todo lo posible por corresponder con este deseo, á fin de disimular mejor la verdadera situación de su ánimo; pero las palabras se le venían á los labios como violentadas, y por añadidura no se sentía ya arrastrada por aquella dulce corriente de cordialidad fraternal de los días anteriores. Los arrumacos de Ricardo ya no eran á sus ojos moneda de legítima ley, y comenzaban á inspirarle miedo, presintiendo en ellos un lazo.

No se le escapó á Ricardo la novedad, como tampoco la visible huella que el rudo combate moral de aquella tarde había dejado impreso en el suave rostro de Luisa.

Acabada la comida sin más incidentes, el joven se retiró, repitiendo para sus adentros: —No tengo duda, el dardo ha dado en el blanco. La idea ha sido buena. Pero, ¿por qué no estoy contento del diablo que me la inspiró?

VIII

BATALLA GANADA

«¿Ay qué presto te vencieron! ¿Qué presto los gustos pasan! ¿Qué poco vale la fe si quien la dió no la guarda!»
 (Romance).

Sobre que no era hombre Ricardo para detenerse á medio camino cuando necesitaba dinero, se sentía espoleado, además, en esta ocasión, por el éxito que, según todas las apariencias, había obtenido en su primer ataque, encaminado á cohibir la libertad de su hermana, y comprendía que era indispensable no dejar que se enfriase el efecto causado por sus revelaciones. Así es que los tres ó cuatro días que siguieron á las escenas referidas en nuestro capítulo anterior los consagró á preparar el golpe definitivo. Aunque sin descubrir los hilos de su trama, hizo, sin embargo, comprender á Camparredondo y á don Bruno que el asunto marchaba bien, y les instruyó acerca del papel que debían desempeñar respectivamente. Camparredondo no opuso ninguna dificultad. Más bien que un hombre, el hijo del usurero era una máquina de hacer fortuna, y se prestaba á todo con la placidez del que no tiene ni siquiera noción del sentido moral, ni comprende que pueda haber en la vida más móviles que los del interés.

(Se continuará).